

PROPÓSITO:**GUIA 02**

identificar factores del proceso productivo

MOTIVACIÓN:**EXPLICACIÓN:****Agentes Económicos**

Los principales agentes que participan en un sistema económico son los **hogares**, las **empresas** y el **gobierno**. Estos agentes se relacionan de diversas maneras, por lo que haremos una primera aproximación para ubicarlos dentro del sistema económico de acuerdo con las actividades que realizan.

Esta primera aproximación nos muestra que la principal actividad de las **empresas** es la producción, mientras que la de los **hogares** es el consumo. Así, las empresas producen los bienes para que sean consumidos por los

hogares, mientras

estos compran esos bienes para la satisfacción de sus necesidades.

El **gobierno** es un agente con unas características especiales. Además de ser un agente económico como los demás, el gobierno también tiene la función de administrar y regular a los individuos que conforman el sistema económico. En este sentido, el gobierno es un agente económico pero también es el

encargado de velar por el respeto de las reglas del juego que regulan al sistema económico.

Si nos enfocamos en el gobierno como agente económico podemos decir que también participa en las actividades de producción, consumo e inversión. En efecto, el gobierno produce bienes y servicios, y compra bienes y servicios a las empresas.

El análisis de los agentes económicos puede complementarse con la clasificación del tipo de bienes y servicios que ellos intercambian. Las diferencias en el tipo de bienes y servicios que intercambian los distintos agentes económicos están estrechamente relacionadas con las principales actividades en las que ellos participan.

En la actividad de consumo los hogares participan comprando **bienes de consumo**, que son aquellos que van a satisfacer directamente las necesidades de los individuos. Entre los bienes de consumo se pueden mencionar como ejemplos los alimentos y la ropa.

Para realizar la actividad de producción las empresas y el gobierno compran **bienes intermedios**. La mayor parte de los bienes intermedios son materias primas que sirven para fabricar los bienes que producen las empresas, como por ejemplo la harina que se usa en la fabricación de la pasta, el cacao que se utiliza para producir chocolate y el caucho que se utiliza para fabricar neumáticos.

Las empresas y el gobierno también compran **bienes de capital**, que son aquellos que se usan para transformar los bienes intermedios, pero que no sufren transformación en el proceso productivo. La maquinaria, los instrumentos de alta tecnología y los camiones son ejemplos de estos.

Los bienes de capital y los bienes de consumo se denominan **bienes finales**, pues no sufren transformaciones adicionales en el proceso productivo. Entretanto, el apelativo de **bienes intermedios** que se les da a los insumos o

materias primas advierte que serán objeto de posteriores transformaciones en el proceso de producción.

Factores de producción

Para llevar a cabo la producción de bienes y servicios en un sistema económico se debe usar una combinación de **factores de producción**. Los factores de producción son el trabajo, el capital y los recursos naturales. Por simplicidad, en adelante denominaremos los recursos naturales con el apelativo genérico

de **tierra**.

La utilización de cada uno de esos factores en el proceso productivo permite a sus dueños recibir una remuneración. Así, el trabajo se remunera con los **salarios**, mientras que el capital y la tierra se remuneran con una **renta**, la cual está compuesta principalmente de intereses y ganancias.

Esta remuneración sirve para estimular la participación de cada uno de los factores productivos en la producción; en este sentido, vale la pena que nos detengamos por un momento para profundizar en los conceptos asociados con la remuneración de los factores.

El trabajo, el capital y la tierra son recursos escasos y por lo tanto tienen un costo de oportunidad. En el caso del trabajo, el individuo que ofrece su mano de obra en el sistema económico se enfrenta a una decisión entre trabajar y descansar. El valor que ese individuo le asigne al ocio o al descanso es el costo de oportunidad que se generará al tomar una decisión por el trabajo y debe ser menor o igual al salario que recibirá por trabajar. Si el valor que un individuo le asigna al ocio es mayor que el salario que le ofrecen por trabajar, su conducta racional deberá ser rechazar el empleo.

EJERCICIOS:

- 1.cual es la diferencia entre agentes económicos y factores de producción?
- 2.realice 5 ejemplos teniendo en cuenta los factores de producción

EVALUACIÓN:

1. Que son los agentes económicos ?
2. Explique los factores de producción

BIBLIOGRAFÍA:

<http://www.juntadeandalucia.es/averroes/centros-t>

<https://www.banrep.gov.co/es/educa/material-de-ens...>